

 Fecha: 24-12-2024
 Pág.: 1
 Tiraje: 126.654

 Medio: El Mercurio
 Cm2: 800,2
 Lectoría: 320.543

 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 VPE: \$10.511.951
 Favorabilidad: ■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: Helicóptero militar: Gobierno reconoce "error" ante Argentina y Boric pide "normalidad" en relaciones

J. SOTO y M. ARIAS

La solica para su considera de la casa diferencias con la Casa Rosada se iniciaron en la Cumbre del G20 en Río de Janeiro en donde la Cancillería argentina habló de un "desencuentro" con las autoridades chilenas presentes en ese foro en donde intervine el Presidente la vier Milei.

Se habló en medios internacionales de algunos gestos de desaprobación del Presidente Boric cuando Milei daba su discurso, desatando la incomodidad trasandina aunque Chile nunca ha confirmado esa versión.

Producto de esa desavenencia el canciller argentino, Gerardo

## SIN DIÁLOGO

A más de un año de asumir en la Casa Rosada todavía no hay bilateral entre Boric y Milei.

Werthein, no asistió a la conmemoración de los 40 años del Tratado de Paz y Amistad en el Vaticano y ninguna alta autoridad argentina estuvo en la zona del Beagle a fines de noviembre.

La semana pasada se produjo un intercambio de declaraciones entre el Presidente Boric y Javier Milei a raíz de los dichos del ministro Luis Caputo (Economía) quien afirmó que el mandatario chileno es "un comunista" que

nistro Lius Caputo (Economia) quien afirmó que el mandatario chileno es "un comunista" que va a hundir el país.

Lejos de poner paños fríos, el Presidente Milei y su tuit "poniendo zurdos en su llugar", avivó más las diferencias, pero generó rechazo en Chile. Desde el Partido Comunista a la UDI cuestionaron el tono utilizado por Milei, mientras que en republicanos apoyaron el fondo de la crífica.

La última diferencia fue producto de la violación del espacio aéreo por parte de un helicóptero militar chileno en la zona de Santa Cruz por el lado argentino y Aysén en territorio nacional.

Van Klaveren dijo que en una comunicación entre el encargado de nevocios de la embajada de de servicios de la embajada.

Van Klaveren dijo que en una comunicación entre el encargado de negocios de la embajada chilena en Buenos Aires y la contraparte trasandina, se reconoció el "error" al sobrevolar el espacio aéreo argentino sin haber avisado, aunque fue "extremadamente breve según se nos informó por parte del Ejército y del Ministerio de Defensa", indicó Van Klaveren.

Asimismo, el canciller enfati-

La Moneda intentó bajarle el tono a la controversia con Buenos Aires

## Helicóptero militar: Gobierno reconoce "error" ante Argentina y Boric pide "normalidad" en relaciones

Canciller Van Klaveren calificó como un "error" la incursión en territorio argentino, pero recordó la instalación de paneles solares por parte de ese país en el sur de Chile.



El Presidente Boric ayer junto al embajador Viera-Gallo y al canciller Alberto van Klaverer

zó que Chile y Argentina tienen cinco mil kilómetros de frontera y recordó la instalación de paneles solares argentinos en suelo chileno a mediados de este año.

En el Gobierno dicen que no es fuera de lo común que ocurran este tipo de fenómenos en el límite de las fronteras. No solo en el ámbito de la defensa sino también con aviones comerciales y particulares.

## Relaciones anormales

Van Klaveren repitió tres veces que la petición de Boric fue de mantener la normalidad de la relación con Argentina: "Tenemos el mayor de los intereses de mantener la normalidad de esta relación sin perjuicio de responder como lo hemos hecho a algunas declaraciones que han surgido por parte del lado argentino. El Presidente nos ha pedido seguir comprometidos con la nor-



malidad en la relación con Argentina y superar estas diferencias que hemos tenido", sostuvo el ministro.

Además, la Cancillería descartó que en el corto plazo exista una comunicación del Presiden-

te Boric y su par Milei. Viera-Gallo, por su parte, dijo que en un año de gestión de Milei han existido "relaciones absolutamente normales" y con un nuevo "impettu" a raíz de la commemoración del Tratado de Paz y Amistad, en donde destacó que hay múltiples vínculos con

Argentina. Uno de ellos es que al año tres millones de personas cruzan la frontera, además de aspectos como el intercambio de gas y las inversiones chilenas en la economía argentina.

Ayer, el diputado de Amarillos, Andrés Jouannet, afirmó

Ayer, el diputado de Amarillos, Andrés Jouannet, afirmó que le parecía grave que un helicóptero de nuestro Ejército haya traspasado nuestros límites y más allá de que fue un error involuntario, "nosotros exigimos el más alto estándar", Y agregó que espera que la ministra de Defensa concurra al Congreso a dar explicaciones.

dar explicaciones.

Desde el Partido Republicano destacaron que La Moneda y la Casa Rosada intenten bajar las tensiones. Stephan Schubert senaló "considero que es importante el reconocimiento que hace el Gobierno de Chile respecto del vuelo por error de un helicóptero en territorio nacional argentino. Si bien es cierto, se traspasó el límite fronterizo en una zona difusa donde no hay mucha claridad y a veces hay aspectos climatológicos, de vientos que podrían propiciar aquello".

zona difusa donde no hay mucha claridad y a veces hay aspectos climatológicos, de vientos que podrían propiciar aquello". En el mundo político hay quienes afirman que Chile debe evitar entrar en una espiral de declaraciones entre ambos mandatarios, pese a las diferencias ideológicas que ambos

## Expertos piden que, ante actual sensibilidad en los vínculos bilaterales, Chile evite responder a "provocaciones"

Independiente de la gravedad con la que se pondre lo sucedido, de acuerdo con los especialistas, el *imposse* diplomático provocado por este incidente es un capítulo más de una relación que sigue deteriorándose.

Miguel Angel Fernández, analista interna-

Miguel Ángel Fernández, analista internacional de la Universidad del Desarrollo, considera que "la reciente incursión de un helicóptero chileno en espacio aéreo argentino pone de manifiesto la sensibilidad de la relación bilateral entre Chile y Argentina en el actual contexto político".

contexto político".

Asimismo, el especialista considera que esto se ha producido por el tono que ambos mandatarios han tenido en el contexto de las relaciones entre ambos países. "Más allá del

incidente puntual, el intercambio de declaraciones entre los presidentes Gabriel Boric y Javier Milei ha generado un clima adverso que complica la interpretación de eventos como este", afirmó.

Una visión distinta tiene Francisco Vidal, quien fue ministro de Defensa en el primer período de la expresidenta Michelle Bachelet. A su juicio, las tensiones nacen del estilo confrontacional del mandatario argentino.

"Para mí, lo ocurrido es un incidente completamente menor, pero hay que contextualizarlo. El Presidente de Argentina es una persona sin filtro alguno y que, en estas materias, ha tenido una conducta compleja con nosotros. Lo que tenemos es un gobierno a cargo de Milei, que es un provocador conocido".

En lo que sí concuerdan los expertos consultados es en la actitud que debe tener Chile ante esta situación. Según ambos, el país debe evitar responder en un tono confrontacional y, en cambio, debe mantener su tradición diplomática de diálogo.

mática de diálogo.
Para Miguel Ángel Fernández, es "fundamental desescalar el nivel de retórica y priorizar un enfoque centrado en el respeto mutuo".

En el mismo tenor, Francisco Vidal consideró que Chile no debe responder a provocaciones. "Hay que tener la cabeza fría. Si alguien quiere pelear, tiene que haber disposición de los dos. Hay que dejar que peleen solos", affirm